

Quatre mois pour un poulain au haras de Castelluccio

Sur le terrain en contrebas du haras de Castelluccio, sept juments ont pris leurs quartiers. Arrivées de toutes les régions de Corse, elles attendent patiemment un rendez-vous avec leur étalon. Si leurs propriétaires ont décidé de les confier en demi-pension à la structure gérée par le Conseil du cheval en Corse, c'est pour une simple et bonne raison : l'élevage.

Mais le temps est compté et le personnel du haras ne dispose que de quelques mois pour arriver à ses fins. "Les juments ne se reproduisent qu'aux beaux jours, sur une période d'environ quatre mois, de mars à juin", précise Sophie Tarquiny, vice-présidente du Conseil du cheval en Corse. Pour accomplir cette mission, deux alliés de taille : Shalimar d'Arusula et Pitt. Les deux étalons sont de races différentes et sont choisis par les éleveurs pour leurs caractéristiques. Dans une semaine, leurs rangs s'étofferont avec l'arrivée d'un étalon de race corse.

Séduction

Aujourd'hui, c'est au tour de Marquise, jeune jument à la robe grise, de rencontrer l'un des mâles. Dès que Marie Santunione, étalonnière au haras de Castelluccio, la sort de son enclos pour la pla-



Les haras de Castelluccio, gérés par le conseil du cheval en Corse, assurent la saison de monte des équidés.

/PHOTO A. ALTIMARE

cer dans la salle de saillie, l'animal fixe la sortie des boxes. Elle sait que dans quelques instants, Shalimar d'Arusula, son étalon, en sortira. Elle l'entend déjà hennir. La jument urine. Un bon signal. "Ce sont des signes qui montrent qu'elle est prête à se reproduire, qu'elle est d'accord", explique l'étalonnière.

Tendu, fier, la tête haute, l'étalon fait son entrée. Il se rapproche de la jument, placée derrière une planche de bois. Après une petite parade, Shalimar d'Arusula

souffle la jument. Il "détecte" si elle est en chaleur. Marquise ne bronche pas et ne frappe pas la planche qui la sépare du mâle, signe qui aurait marqué le refus. La saillie peut avoir lieu. "Certains parlent de viol, ici nous respectons les périodes de chaleurs des juments qui ont lieu toutes les trois semaines environ", indique Marie Santunione.

Une fois la monte en main terminée, jument et étalon retrouvent leurs enclos respectifs. Dans deux semaines, Marquise passera une échographie. Si elle est gestante, le travail du haras prend fin. Dans le cas contraire, la scène de la salle de monte se répétera. Shalimar d'Arusula, lui, est prêt. Placé sur un terrain pour se dégourdir, le cheval est concentré sur les fenêtres des boxes adjacents. "C'est à cet endroit que sont placées les juments : il essaie de voir si elles sont rentrées", sourit Sophie Tarquiny.

Insémination

Si les étalons proposés par le haras ne conviennent pas,

la structure dispose également d'un laboratoire dédié aux inséminations artificielles. Les semences des chevaux sélectionnés par les éleveurs y arrivent dans des containers d'azote puis sont conservées dans des cuves. L'intervention est ensuite réalisée par un vétérinaire.

"Avec cette méthode, les propriétaires peuvent choisir un étalon n'importe où dans le monde", raconte Sophie Tarquiny. Car même si l'élevage est peu développé dans le département, les clubs, les jockeys et les concours, eux, sont bien présents. "Il y a même des propriétaires qui font faire carrière à leurs chevaux sur le Continent", constate Marie Santunione.

Des bruits secs s'échappent de la salle de monte. La jument que devait saillir Pitt, le deuxième étalon, ne se laisse pas faire. Elle frappe la planche de bois qui la sépare du mâle. C'est un refus, Pitt est ramené dans son box. Mais rien n'est encore perdu pour lui. Demain, l'étalon retrouvera une nouvelle fois la salle de monte.

AUDREY ALTIMARE

Deux étalons en lice

Shalimar d'Arusula, 19 ans. Arabe. Vingt poulains à son actif. Champion de France junior et vice-champion de France d'endurance, il est référencé au catalogue ACA. Il convient à des juments d'endurance ou peut être utilisé comme améliorateur pour des juments de randonnée.

Pitt, 14 ans. Selle français. Commence sa carrière d'étalon. Il est doté d'une robe pie, c'est-à-dire marron à bandes blanches, une caractéristique rare pour un étalon de cette race. Cet étalon a fait une carrière dans le saut d'obstacles. Il convient donc à des juments spécialisées dans la même discipline, ainsi qu'à des juments clubs ou polyvalentes.

A.A.

16 03 2017